

PASEO

En toda la isla.
6 rs. vn**EL BIEN PÚBLICO**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**Noticias Nacionales.****CARTAS DEL NORTE.**

Guetaria 3 de febrero.

Sr. Director del «Imparcial»:»

Después de pasar anteayer el río Orio, y tomar á los carlistas todas las posiciones que lo dominan, este cuerpo de ejército vino á Zarauz, como dije en mi carta anterior, donde permaneció todo el día de ayer, con objeto de provisionarse de boca y guerra.

Esta mañana á las nueve se dió orden de salida, siguiendo la direccion de la costa hasta llegar al monte Garate, que dista unos tres cuartos de legua de Zarauz, del cual estaban posesionadas fuerzas que en él habia dejado el general Blanco. Los carlistas ocupaban todas las infranqueables posiciones del monte Meagas, viéndose palpar por aquellos cerrillos y caseríos.

Al primer golpe de vista comprendió el general Loma que los carlistas querian cazarlo en aquel difícilísimo punto, y dispuso fueran puestas en batería las diez piezas de artillería y se cañoneasen las trincheras y caseríos.

Mas de una hora duró el bombardeo, y cuando ya ardian los caseríos y él veia andar á los carlistas de acá para allá como si estuviesen desconcertados, se ordenó el ataque por el ala derecha como posicion de mas fácil ascension que tenian los carlistas, apoyada en los caseríos denominados Urteaga-Viejo.

El brigadier Oviedo fué el jefe encargado de esta operacion con el batallon de miguelites, otro de Murcia y el de cazadores de Estella. Los miguelites ordenaron sus guerrillas del modo y manera especial que ellos solos saben por lo muy conocedores que son del terreno, y al poco rato un fuego vivísimo fué la señal de haber llegado á la vista de los facciosos.

El fuego que recibian aquellos bravos era de frente y por su costado izquierdo que les hizo detener un momento en su movimiento de avance. No duró este, sin embargo, mas que un momento, pues bien pronto, despreciando la intensísima lluvia de plomo que caia sobre ellos, salen á la carrera con gran resolucion y en un instante quedan en su poder los primeros caseríos, que costaron á los carlistas innumerables bajas y un capitán, dos oficiales y un soldado prisioneros.

Aquel pareció al general Loma el momento crítico de emprender el ataque por el ala izquierda. Este era el movimiento mas arriesgado de la operacion y en el que todos pusimos todos nuestros sentidos, porque era un difícilísimo paso de la carretera á donde tenian concentrados los carlistas todos sus fuegos. La carretera al descender del monte Garate, pasa por el collado que forma este con el de Meagas, que era el paso en cuestion, y sigue despues costeano las vertientes de este.

Los bravos batallones de Puerto-Rico y las Navas, mandados por el intrépido general Blanco, fueron los encargados de atacar este punto. Pónese el entendido general á la cabeza de Puerto-Rico siguiéndoles las Navas, y avanzan resueltamente.

Nuestros corazones latian con violencia, y todo nuestro ánimo estaba reconcentrado en aquel trozo de carretera que iba á ser el sepulcro de muchos

bravos. Los carlistas, agazapados en sus trincheras los esperan como el cazador que acecha la liebre, y una vez al alcance de sus fuegos, rompieron un fuego intensísimo que mas de cincuenta hombres quedaron tendidos en tierra. Todos creimos imposible que los bravos de Puerto-Rico continuasen adelante, pero nuestro ánimo estaba muy por debajo del que alentaba á aquellos valerosos soldados.

Ven caer acá y acullá á sus compañeros, y con su bizarro teniente coronel á la cabeza siguen su movimiento sin detenerse un instante y envuelven y se apoderan de dos caseríos y algunas trincheras desalojando casi cuerpo á cuerpo á los tambien bravos carlistas que los defendian.

En este momento el intrépido general Loma, que observaba todo el movimiento desde el alto de Garate á tiro de fusil de donde estaba combatiendo Puerto-Rico, manda situarse allí una banda de música y tocar paso de ataque. Mas entusiasmados si cabe con este toque guerrero nuestros valientes cazadores continúan bizarramente hácia las trincheras y caseríos, que vomitaban una lluvia espesísima de proyectiles, y una tras otra fueron cayendo todas en su poder hasta situarse en el pequeño mogote llamado de Santa Cruz de Eleano, desde el cual hizo innumerables bajas en los pelotones carlistas que á todo correr ganaban el mogote inmediato.

Momentos antes de llegar Puerto-Rico á la altura que dejó indicada, la cual rebasaba por completo las posiciones del centro y de la derecha, salió el batallon de Saboya para apoderarse de unas casas que habia en el centro de la accion, y que á pesar de estar rebasadas por nuestra izquierda y derecha no querian desalojar los tenaces facciosos que las defendian. En pocos momentos los caseríos quedaron en nuestro poder, quedando ya solo como resto del combate apoderarse del escarpado pico del Meagas, á donde habia quedado alguna fuerza carlista mas bien para proteger la retirada de unos tres batallones de ellos que por allí lo habian hecho que con ánimos de resistir mas, puesto que toda aquella pandera de Sierra hasta Oiguina estaba ya en poder de nuestras fuerzas.

El general Loma montó á caballo, y seguido de su estado mayor avanzó por en medio de los batallones, que los victorearon con entusiasmo; al llegar donde estaba Puerto-Rico ordenó que avanzasen el batallon de las Navas y dos piezas de artillería y se apoderasen del pico de Meagas. El jefe de las Navas estendió sus guerrillas con suma habilidad, y al poco tiempo, y ya casi de noche, coronaban el pico, quedando con esto terminada la jornada del día.

A Puerto-Rico ha cabido la mayor gloria en este brillantísimo hecho de armas, demostrándose así el bizarro general Blanco en una corta pero entusiasta perorata con que les dió las gracias en el campo de batalla. Ha sufrido mucho, puesto que ha tenido mas de setenta bajas; pero él ha abierto con su bravura y bizarría á este ejército las puertas de Azpeitia, que casi tenemos ya debajo de las posiciones hoy conquistadas.

Todas nuestras bajas han ascendido á unas 100. Las de los carlistas se calculan en mas de 300, porque han recibido mucho fuego á pecho descubierta, y la artillería les ha hecho muy buenos disparos. Los heridos han sido todos trasladados á

Guetaria, y establecidos en dos casas, donde están siendo asistidos con la mayor solicitud por cuatro ángeles: tres señoritas, hijas del médico de este pueblo señor Garay, y otra del juez.

Las tropas duermen esta noche en las posiciones conquistadas para continuar la marcha á Cestona, y si puede ser tambien á Azpeitia. El general Loma ha venido tambien aquí y mañana de madrugada emprenderemos otra vez la marcha.

El vapor «Ferrolano» ha hecho hoy mucho fuego sobre Zumaya. Ha tenido, segun he oido decir, un muerto y tres heridos.

No puedo ser mas estenso porque sale la última lancha conduciendo heridos á San Sebastian, y no tengo otro medio de poner esta carta al correo.

Puente la Reina 7 de febrero de 1875.

Mis queridos amigos: Debo comenzar esta carta rectificando una inexactitud cometida en mis correspondencias anteriores, suponiendo que la brigada Navascués del primer cuerpo salió el día 4 para ocupar á Salinas de Oro. Su mision no era esa; era simplemente la de cortar los dos puentes sobre el Arga que hay en Ibero y Belascoain, á fin de completar nuestra línea á la izquierda de dicho rio. Realizada la operacion felizmente, esa brigada ha ido á ocupar las posiciones que se la han designado.

Cuando llegué ayer á esta poblacion, la hallé engalanada ni mas ni menos que si hubiera entrado D. Carlos. Pero pronto conocí por las personas que iba hallando en la calle, que el rey y el cuartel general, en vez de ir directamente desde Artajona á Pamplona, habia determinado pasar por este pueblo para ver y felicitar al primer cuerpo de ejército y al general Moriones, que tan hábilmente ha sabido conducirlo en su arriesgada expedicion. Ninguna otra novedad habia ocurrido durante mi corta ausencia, fuera de algunas presentaciones de soldados carlistas y el regreso á sus hogares de tres engañadas jóvenes que habian huido de esta poblacion temiendo los excesos de los nuestros.

«Diez y ocho juntas nos marchamos á Artazu (media legua de aquí, al otro lado del rio), me decia una de ellas esta mañana. Nos habian asegurado y jurado, bajo el nombre de la Virgen, que no debíamos esperar ningun género de respeto de los liberales, y en su consecuencia decidimos marcharnos el día 3 por la mañana. En Artazu hemos estado hasta ayer, en que no pudiendo contener ya nuestro deseo de regresar á casa, decidimos las tres venirnos. Pero no bien hubimos andado como unos 200 pasos fuera del pueblo, nos hicieron volver y nos encerraron, amenazándonos con hacernos fuego si huíamos. A pesar de esto, nos hemos escapado antes del amanecer, tomando el camino del vado en vez de seguir por la carretera, y cuando pasábamos el rio con agua hasta la cintura nos han disparado ocho ó diez tiros, cuyas balas veíamos caer á poca distancia. Una vez en este lado, los soldados nos han acompañado hasta casa del general. Todas las compañeras regresarian si supieran que es inexacto cuanto se nos dice de los atropellos que cometen los soldados de las columnas.»

Entre los carlistas presentados ayer y hoy en número de nueve, he visto á un corneta y dos voluntarios del 5.º navarro, y cuatro de uno de los batallones aragoneses. Por ellos hemos sabido que el 6.º

navarro ha sido disuelto, á consecuencia de los destrozos sufridos en el ataque á nuestras posiciones de Lorca y Lácar.

Esta mañana han salido para Pamplona el rey, el cuartel general y toda la colonia de corresponsales nacionales y extranjeros, que no pudieron presenciar la entrada del primer cuerpo de ejército en la capital de Navarra. Hasta ahora no se habia establecido comunicacion alguna entre Pamplona y Tafalla. Nadie se atrevia á pasar ni aun desde Tafalla á Puente la Reina, á ménos de ir siguiendo alguna escolta ó columna. La escasez de noticias era tanta en Tafalla, como si los carlistas siguieran acupando la línea del Carrascal ó vagando por los montes de Artajona.

Solo así pude explicarme la sorpresa y el interés que despertó mi llegada á Tafalla el dia 5, y la multitud de personas que vinieron á pedirme las primeras noticias precisas del movimiento del primer cuerpo de ejército y de las operaciones de las demás tropas. El dia 5 no se sabia en Tafalla que Moriones habia dormido el 2 en Pamplona. El mismo gobernador de Navarra ignoraba todo lo ocurrido y vino á suplicarme que le refiriera lo mas importante de las operaciones para transmitirlo á Madrid. Debo advertir, sin embargo, que el general Moriones ha remitido diariamente parte de sus operaciones al cuartel general, valiéndose unas veces de la escolta del regimiento de Lusitania, cuyos jefes y oficiales conocen ya este terreno á palmas, ó de personas del país de su completa confianza.

Ayer salió de Tafalla para Pamplona el gobernador de la provincia con una escolta de caballería, llevando además la primera expedicion del correo que entrará en la capital de Navarra despues de cinco meses. Presumo que desde hoy quedarán completamente espeditas las comunicaciones por el Carrascal. Una ó dos brigadas de Despujols pasaron ayer por Artajona hácia los pueblos del Carrascal, en los que deben permanecer, por lo ménos, hasta el regreso del rey por Tafalla á Castejon y Logroño. Estas son las noticias que como mas verosímiles circulan por aquí.

No debe creerse, sin embargo, que las operaciones quedan en suspenso. De poco serviría para el objeto de terminar la guerra que se adelantara mucho echando á los carlistas de las posiciones que ocupan entre el Arga y Estella, si teníamos que abandonar para ello todo el terreno conquistado, con riesgo de tener que volver á él para librar sangrientas batallas.

Lo que segun mi parecer y el de personas competentes se hace ahora, es fortificar bien los puntos más importantes, restablecer y asegurar las comunicaciones, destruir las obras de atrincheramiento hechas por los carlistas y preparar, en fin, una segunda y general embestida de grandes resultados para la paz. Tal vez se diga que muy bien pudieron haber resultado esas ventajas de la ejecucion de la primera parte del plan, consiguiendo arrojar al enemigo de las posiciones próximas á Estella. Ignoro si era este el propósito de nuestros generales, aunque la verdad es que poco ha faltado para realizarlo; pero de todos modos, en la guerra, con mas frecuencia que en las demás empresas humanas, ocurren accidentes imprevistos que vienen á echar por tierra las mas hábiles combinaciones, sin que por esto se entienda que trato de descubrir ahora responsabilidades en ninguna parte.

Lo esencial es que hemos librado á Pamplona del bloqueo, inutilizado las formidables posiciones del Carrascal, que ocupamos á Puente la Reina y que hemos destruido en esta comarca las obras de defensa, que significan ocho meses de trabajos para la insurreccion.

Cuando las haya recorrido todas, hablaré de las fortificaciones carlistas de Puente la Reina, pues son dignas de hacer de ellas un mérito especial.

Vuestro afectísimo amigo y compañero.--M. Araus

Puente la Reina 9 febrero 1875.

Mis queridos amigos: Todo cuanto se diga para demostrar el fanatismo carlista que distingue á los habitantes de esta poblacion será pálido al lado de la verdad. Yo sospechaba que alguna causa mas poderosa que el entusiasmo político-religioso debian producir tales fenómenos. Y en efecto, pronto las he conseguido.

Puente la Reina es el centro de una comarca llamada Val de Izarbe, la mas rica en vinos que existe en toda Navarra por su abundancia ya que no por su calidad. Cerrados para el comercio de ese líquido los mercados de la Rioja castellana y puente de la Solana, incomunicada Pamplona con el resto de la provincia y siendo mas fáciles las comunicaciones con el extranjero desde aquí que desde Estella, Puente la Reina se habia convertido en un centro importante de contratacion, al que venian á dar mas vida las frecuentes y prolongadas visitas que el Pretendiente ha hecho á este pueblo, y no es extraño por lo tanto que los habitantes, acostumbrados á esas ventajas transitorias, lamenten ahora el cambio sufrido, nos achaquen la responsabilidad del bien perdido y sueñen con la vuelta de aquellos felices tiempos en que el vino se vendia á diez y once reales cántaro, cuando en precio y regular y corriente no pasa de cinco á seis.

Aquí teneis, pues, explicado en gran parte el fanatismo carlista de este pueblo, y la resistencia pasiva que opone á cuantas disposiciones ha creido conveniente adoptar el general Moriones en bien del ejército y del resultado de la campaña.

El ayuntamiento que hallamos á nuestra llegada habia sido elegido segun los antiguos usos y costumbres de Navarra, y sus individuos, comenzando por el alcalde, á escepcion de tres concejales, no esperaron la entrada de nuestras tropas. Con uno de esos tres concejales, investido del cargo de alcalde, hubieron de entenderse nuestros generales, pero bien sea por la dificultad de desempeñar sus funciones en un pueblo cerrado á todo sentimiento de humanidad, bien porque personalmente le fuera repulsivo servirnos, ello es que el alcalde huyó ayer, y esta es la hora que ni el gefe de Estado mayor, ni el comisario, saben con quién entenderse para los asuntos en que debe intervenir la municipalidad. Creo que hoy piensa nombrar otro ayuntamiento el general Terreros, pero ha de hallar grandes dificultades para reunir media docena de gefes de familia.

Casi en su totalidad están ausentes, habiéndose dado ayer el extraño caso de acudir á la casa consistorial mas de 100 mujeres en representacion de sus maridos para discutir y acordar la manera de dar cumplimiento á algunas órdenes del general.

Hay, sin embargo, esperanzas de que tal estado de cosas cese pronto. Don Carlos ó Mendiri han autorizado el regreso á Puente la Reina de muchas personas que habian huido á Mañeru, Artazu, Cirauqui y Estella. Ayer vinieron algunas, en su mayoría mugeres, y hoy se esperan sobre 200 que tienen ya pase para andar por la carretera sin temor al fuego de los carlistas.

Nada de nuevo ha ocurrido en estos últimos tres dias fuera de la llegada del rey y el cuartel general de paso para Pamplona, de cuya capital salió ayer en direccion á Castejon y Logroño. El general Moriones salió ayer á encontrarlo en el Carrascal, desde donde le habia acompañado hasta Tafalla.

Nuestras tropas siguen en sus últimas posiciones, esto es, el primer cuerpo en este lado del Arga y el

segundo acampado desde Oteiza hasta Lorca, teniendo su base de resistencia en el monte Esquinza y ermita de San Cristóbal; la division Despujols reforzando en parte el primer cuerpo y cubriendo el resto los pueblos del Carrascal durante el viage del rey. Tambien para este servicio se envió la brigada Navascués. En Puente la Reina se encuentra la division Catalan, y en los pueblos próximos, como Obanos, Eneriz, Añorbe, etc., la division Colomo.

Hoy espira el plazo para la destruccion de las trincheras, y segun mis noticias, todos los pueblos han cumplido religiosamente con la órden. En cuanto á Puente la Reina, me consta de una manera indudable, puesto que ayer las recorrí todas y faltaba muy poco para terminar. Y eso que la empresa era árdua para una poblacion que, si bien numerosa, estaba en gran parte emigrada; pero las mugeres han suplido el trabajo de los hombres, y he visto tambien á mas de uno que por su traje y maneras debia estar alejado de tales trabajos.

Eran admirables por mas de un concepto las fortificaciones que defendian á Puente la Reina de cualquier ataque intentado por el S. viniendo de Mendigorria. La naturaleza facilitaba el trabajo por medio de una serie de colinas bastante elevadas que se extienden de E. á O., en uno de cuyos picos se encuentra la ermita de San Gregorio; pero esto era poco para la seguridad de los carlistas, y en su consecuencia construyeron una línea de trincheras y baterías en toda la vertiente S. de las colinas, que convirtieron á estas en una fortaleza inexpugnable. En el extremo derecho, mirando al S., habia una batería para seis cañones con merlones admirablemente hechos, y cuyas troneras enfilaban la carretera de Mendigorria.

Segun despues una serie de trincheras en número de 51, dentro de las cuales podrian hacer fuego cómodamente 5,000 hombres. Otra batería para dos cañones habia sido labrada en la tolba de que está formado el magote de un cerro, y por último en la extrema izquierda de la línea, la ermita de San Gregorio servia de fuerte para colocar artillería. Si un ejército de 30,000 hombres se hubiera empeñado en tomar de frente tales posiciones, no hubiera obtenido otro resultado que dejar en el campo, antes de retroceder, la mitad de su gente. El movimiento del primer cuerpo de ejército ha hecho inútiles tales trabajos, como los trabajos de la sierra del Perdón, como los de las posiciones del Carrascal y como los desfiladeros de Monreal. Lo mismo hubiera sucedido con las posiciones del monte de Santa Bárbara, que tenemos enfrente, si el segundo cuerpo no hubiera tenido el encuentro de Lorca y Lácar.

Los carlistas que nos hicieron algun fuego de fusilería los dias 4 y 5 han renunciado despues á hostilizar á nuestros zapadores en sus trabajos de trincheras y parapetos al otro lado del puente. En 24 horas han construido una especie de fortin para 40 hombres. Ahora se congran á edificar un fuerte de mas importancia sobre el pico mas elevado del monte San Gregorio para una fuerte guarnicion y algunas piezas de artillería. A lo que se me alcanza, ese fuerte defenderia perfectamente á Puente la Reina y la puede hostilizar á la vez si fuese necesario. Y ya que hablo de los ingenieros, debo reparar una importante omision que cometí al hablar del hecho de Lácar con referencia á los datos recogidos de los heridos.

Cuando los carlistas renunciaron á atacar el pueblo de Lorca, valientemente defendido por el general Fajardo, con 40 hombres primero, y despues con cuatro compañías de Ciudad-Rodrigo, que lograron penetrar rompiendo el círculo de fuego enemigo, este acometió, com dije, el reducto que tenemos en el monte Esquinza, llave de nuestras posi-

ciones. La gloria de esa heroica defensa, no fué solo del batallón reserva de Cáceres: cúpole mucha parte de ella á una compañía de ingenieros, mandada por el desventurado capitán don Joaquin Hernandez, herido de tres balazos y cinco bayonetazos, y á quien tuvo ocasion de ver en Tafalla muy animoso, aunque por extremo grave. Segun despues he sabido, dentro del primer foso del fuerte quedaron muertos mas de 64 carlistas, nueve de Cáceres y seis ingenieros. Al dia siguiente se enterraron 150 cadáveres carlistas solo en ese lado de la línea de batalla.

Desde la altura de San Gregorio he visto esta mañana las hogueras del campo en donde se halla el segundo cuerpo de ejército. Distamos uno de otro ménos de dos leguas, pero no podemos comunicarnos sino dando un rodeo por Larraga á fin de pasar el rio Arga. Pronto, sin embargo, desaparecerá esta situación, segun he llegado á entender por algunas frases cogidas al vuelo.

Vuestro afectísimo amigo y compañero.—M. Araus.»

(«Imparcial.»)

De «La Epoca:»

Sentimos no tener espacio para publicar la esquelafuneraria en que el coronel de infantería don José Portal y Diaz participa á sus amigos el asesinato de su infeliz hermano don Carlos, perpetrado por los feroces carlistas que penetraron por traicion y sorpresa en Granollers; pero no podemos omitir, por lo espantoso del hecho, que al asesinato precedió la violacion de sus dos tiernas hijas, la mayor de quince años.

ATAQUE DE MORA DE EBRO.

Diferentes versiones habian llegado hasta nosotros referentes al combate librado en Mora de Ebro, pero todas ellas estaban contestes en afirmar que los voluntarios de dicha poblacion habian desplegado en la defensa un valor heroico. Afortunadamente hemos encontrado en un colega el «Diario de Tarragona» pormenores interesantísimos relativos á dicha accion y que insertamos:

«Al anochecer del viénes último penetraron en el pueblo los cabecillas cura de Flix, Diez y Mañero con 600 hombres constituyendo dos batallones segun la forma de organizacion de los carlistas. Cobraron, empleando medios violentos, tres mil doscientos duros, y á la par que verificaban esta operacion, fueron ocupando las casas contiguas al castillo, donde se refugiaron, desde los primeros momentos, los voluntarios. Su objeto principal era penetrar en el castillo, y al efecto, «brigados por las casas mencionadas, principiaron á abrir tres minas á fin de volar el fuerte Citela, obstáculo poderoso para conseguir su intento. Toda la noche del citado viénes y el sábado se ocuparon en dichos trabajos, sufriendo un mortífero fuego de los defensores, quienes tambien abrieron contraminas en direccion opuesta á las del enemigo. El dia siguiente al anochecer llegó el cabecilla Oriol con 300 infantes, 50 caballos y un respetable número de vecinos de los pueblos inmediatos, cuyas fuerzas relevaron á las anteriores en el ataque y los paisanos fueron destinados á viva fuerza á los trabajos subterráneos. Por espacio de dos horas no se oyó ni un tiro, siendo solamente interrumpido el silencio por los golpes de unos y otros en la construccion de minas y contraminas, tregua que favoreció á los voluntarios para efectuar una salida, pues encontrando á los carlistas algun tanto desprevenidos, consiguieron al primer ímpetu desalojarlos de las casas y enterarse de los sitios donde abrieron las minas y de los puestos que debian ocupar los facciosos para proteger

aquellos trabajos. No creyendo conveniente llevar mas lejos el ataque, por no comprometer su situacion y la de sus compañeros que quedaron en el castillo, se retiraron al mismo sin esperar el ataque que preparaban los carlistas, repuestos ya de su inesperada sorpresa.

Entónces pudieron dirigir sus fuegos con seguridad de conseguir resultados ventajosos, ya que poseían el secreto del enemigo. Rudo fué el combate, pues todas las fuerzas tomaron parte en él: duró hasta el lúnes al medio dia, á cuya hora la artillería del castillo acababa de destruir completamente las casas ocupadas por los carlistas para los trabajos de las minas, sepultando sus ruinas á varios de los infelices campesinos que á viva fuerza tomaron parte en tan arriesgada tarea. A la misma hora supieron las facciones la aproximacion de la columna del Fijo de Ceuta, y recogiendo sus heridos é impedimenta, salieron precipitadamente del pueblo en el momento que aquella columna llegaba á Mora la Nueva, de la que sufrieron algunas descargas. Dejaron seis muertos y se llevaron catorce heridos; perecieron tres trabajadores y los voluntarios tuvieron un herido grave, que se supone habrá fallecido á estas horas, pues tenia el pecho atravesado.

La defensa de los voluntarios ha sido brillantísima habiendo el señor Algueró, jefe de dicha fuerza, añadido un lauro mas á los que tenian adquiridos, y aquella con su heroico proceder, despues de rechazar á los carlistas, ha contrariado completamente sus planes, pues Vallés y el hijo de Cucala con fuerzas respetables se hallaban á dos horas de Mora de Ebro aguardando la rendicion ó asalto del castillo para invadir el Priorato, aprovechándose de la confusion ó aturdimiento que ellos creian inevitables, de lo cual tuvieron que desistir retirándose hácia Vinaroz en vista del resultado obtenido en Mora de Ebro.»

Valencia 13 de febrero.

Se halla confirmada oficialmente la noticia de haber atravesado el Ebro el cabecilla Lizárraga, marchando á Cataluña, á fin de encargarse del mando en jefe de aquellas fuerzas. A su paso por los pueblos arranca de sus hogares á cuantos pueden manejar las armas, no descuidándose tampoco en acaparar el dinero y tabaco.

Valencia 14 de febrero.

El general Despujol, que digimos volvia al ejército del Centro para continuar las operaciones entre Aragon y Valencia, debió salir del Norte ayer, con su columna, de regreso á la comarca de Alcañiz, donde tantas simpatías ha conquistado por su acertada persecucion y triunfos obtenidos sobre el carlismo. («El Mercantil Valenciano.»)

Noticias varias.

En una carta fechada en Pamplona, que publica el «Tiempo,» se dice que durante el último sitio algunos artículos llegaron á alcanzar los siguientes precios:

Un kilogramo de carne de perro costaba 10 reales, un gato 12, un kilogramo de carne de buey 20, idem de caballo 12, una cabra 320, huevos, cada uno, á 4, kilogramo de carne de pollino 10, una rata 2, una gallina 60, un litro de petróleo 20, arroba de carbon vegetal 20.

Y así sucesivamente las demás cosas necesarias para la vida.

Se calcula que la poblacion quedó reducida á la cifra de 20.000 almas, y en los cuatro meses y pico que duró el bloqueo las defunciones llegaron á la enorme cifra de mas de 1.000 individuos, notándose mayor mortandad entre las mujeres, y de estas las mas jóvenes y de mejor posicion social.

(«Imprenta.»)

LA GORRA DE CUARTEL DE SU MAGESTAD.

Con sumo placer consigna «El Correo Militar,» y nosotros reproducimos, uno de los hechos que no se han citado y de que no hemos tenido conocimiento hasta hoy.

La noche de la llegada de S. M. á esta Córte, los sargentos de la compañía del regimiento del Rey, que formaba parte de la guardia del real palacio, se presentaron al jefe de la misma, el mariscal don Buenaventura Carbó, á quien espusieron el deseo de entregar á S. M. una modesta gorra de cuartel que habian costado las clases de tropa con el espresado objeto.

El general Carbó, secundando los deseos de la comision, pasó al dia siguiente, en union del capitán general del distrito, señor Primo de Rivera, á ponerlo en conocimiento de S. M., quien se apresuró á dar su vénia para recibir á las mencionadas clases de tropa, que fueron conducidas á la presencia del monarca por el citado general Carbó.

Uno de los sargentos, cuyo nombre sentimos ignorar, con voz entera y respetuosa dirigió la palabra á S. M. suplicándole aceptase aquel pequeño presente que le hacian los que habian tenido la honra de contar en sus filas y en su clase al que hoy regia los destinos de la nacion.

S. M., con las mas lisonjeras frases, admitió el obsequio; manifestando que lo recibia como un recuerdo de sus compañeros, pues nunca podria olvidar que habia sido sargento del regimiento del Rey.

La gorra es sencilla, sin divisa de ninguna especie, con el cordoncillo y la borla de oro, como las que usan los sargentos con grado de oficial.

El forro es de caso blanco.

El juez de paz de un canton de la Dombes (Francia) acaba de pronunciar una sentencia digna de la sabiduria del gran rey Salomon.

Dos lugareños llamados Dubois y Genin se presentan á su tribunal; el primero reclama al segundo la cantidad de 150 francos importe de una obligacion suscrita por este pagadera el dia de San Fortunato. Dubois explica al magistrado que su vecino Genin no niega la existencia de la deuda, sino que objeta, que siendo el billete pagadero el dia de San Fortunato, pagaria en dicho dia; luego, añadia irreverenciosamente el acreedor, el dia de San Fortunato no llega nunca, pues lo he buscado en todos los almanaques de la Bresse, de la Dombes y del Bugey y no he podido encontrar el nombre de ese Santo.

El juez de paz, despues de haber interrogado al deudor; quien reconoce la verdad y exactitud de lo espuesto por su acreedor pronuncia el siguiente fallo:

«Atendiendo que el señor Genin reconoce haber firmado á favor del señor Dubois un billete de 150 francos pagaderos el dia de San Fortunato;

«Atendiendo que para no hacer frente á su compromiso el señor Genin objeta que el crédito del señor Dubois no ha vencido por no haber llegado aun el dia de San Fortunato;

«Atendiendo que hemos buscado en vano el nombre de Fortunato en todos los calendarios:

«Considerando por otra parte que no debemos examinar si el señor Fortunato es ó no Santo y que debemos concederle esta calidad puesto que así se le nombra en el billete en cuestion;

«Considerando que el 1.º de noviembre es la fiesta de Todos los Santos, y principalmente de aquellos que no han podido encontrar lugar en el calendario y por consiguiente es la fiesta de dicho Fortunato, así calificado;

«Condenamos al señor Genin á pagar al señor Dubois, con los intereses legales, la cantidad de 150 francos el dia 1.º de noviembre próximo, dia de Todos los Santos. Además, le condenamos en costas.»

Crónica Local.

Los comerciantes de tejidos de Valencia en vista de la abundancia de calderilla, así buena como falsa, que circula por aquella capital y llega en grandes cantidades á manos del comercio, el embrollo de las mil clases que de dicha especie hay en circulación; no admitirse en las provincias de Cataluña otra clase de calderilla que la del sistema antiguo, y aun de esta en las fábricas solo una décima parte del importe de las ventas; el no poderse pagar los giros extranjeros mas que en plata ú oro; la determinacion que han adoptado los almacenistas de tejidos de no aceptar en los cobros mas que una décima parte en calderilla; los quebrantos que sufren en el cambio para realizar sus pagos en plata ú oro, y otras varias y poderosas razones que no enumeramos, manifestaron que desde el día 22 del mes actual comenzará á cumplirse rigurosamente el acuerdo que han tomado de no admitir en calderilla mas que hasta una cuarta parte de la cantidad que represente la venta, sin perjuicio de reducir el tipo á la décima parte, si no disminuye en aquella plaza dicha clase de moneda.

Se está efectuando entre dos personas, una residente en Londres y otra en París, una apuesta de 40.000 rs. en una jugada al ajedrez, cuya suma recogerá del Banco en que está depositada el que gane el juego. Ambos jugadores se comunican por telégrafo el movimiento de las piezas.

Hace notar un periódico que la madera de encina está desapareciendo rápidamente de Europa, pues solo Francia consume 15.500,000.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Simeon obispo y mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Carmen en su propia iglesia.

Hoy, en las Concepcionistas, despues de la Corona, sermón moral por D. Antonio Orfila pbro. y canto del Miserere.

Mañana, en S. Antonio el devoto ejercicio de la Buena Muerte; y en la Concepcion la devocion del Via-Crucis.

Sábado, en S. Antonio tendrá lugar el santo ejercicio del Via-Crucis.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 17.

De Ciudadela en 1 día pailebot S n José pat. Diego Caules con 7 trips, ladrillos y efectos.

De Alcudia en 2 días pailebot Galgo pat. Mateo Segui con 5 trips, y varios efectos

Despachados el 17.

Para Palma con efectos y la corresp. vapor-correo Mahóns cap D Juan Thomás con 17 trips.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale a las 6 horas, 49 minutos.—Pónese á las 3 horas, 50 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 2 horas, 54 minutos de la tarde.—Pónese á las 5 horas, 44 minutos de la mañana.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 16.—4'35 t.

Mahon 16.—7'53 n.

La Gaceta publica un decreto emitiendo títulos exteriores de la

deuda, para pagar los cupones exteriores vencidos.

El general Laserna ha sido nombrado jefe del cuarto del Rey.

Es oficial la noticia de la que las fortificaciones que se construyen en el monte Esquinza adelantan rápidamente.

3 p. Interior, 17'25.

Exterior, 19'90.

Bonos, 50'70.

Anuncios.

Alcaldia de Mahon.

Terminado el alistamiento de los mozos que en 31 de Diciembre último han cumplido la edad de 19 años, conforme á lo dispuesto por el Gobierno, queda espuesta al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales una copia del mismo para que puedan enterarse los interesados y presentar las reclamaciones oportunas en la rectificacion de dicho alistamiento, para cuyo acto se avisará tan pronto como se reciba la orden de la superioridad designando el dia en que ha de verificarse.

Mahon 16 Febrero de 1875.—Juan Mereada!

Alcaldía de Villa-Cárlos.

La cobranza del repartimiento correspondiente al tercer trimestre del corriente año económico, quedará abierta en los bajos de esta Casa Consistorial para los contribuyentes al mismo, así vecinos como forasteros, por espacio de ocho dias y hora de 9 á 12 de la mañana, pasados los cuales los que no hubiesen satisfecho sus cuotas, incurrirán en los recargos de Instruccion. Villa-Cárlos 16 Febrero de 1875.—El Alcalde, Tomás Pons.

LIBROS DE LANCE.--En la casa número 18 de la calle de Deyá hay una buena coleccion para vender á precios módicos.

El sábado 27 del corriente mes de Febrero se rematará en pública licitacion si la postura acomodare á su dueño una Casa situada en esta Ciudad calle de S. Gerónimo n.º 47. El acto tendrá lugar en la Plaza de la Constitucion á las 12 del dia.

Las condiciones y los títulos de propiedad obran en el despacho del Notario D. Nicolás O.ña.

Pasta pectoral infalible

DEL DOCTOR ANDREU,

PARA COMBATIR TODA CLASE DE TOS.

El Depósito en la botica de Sintés, Moreras 6.

Cada caja 2 pesetas.

CONSERVACION DE LA DENTADURA. HA LLEGADO DE PARIS



Despues de haber trabajado en las principales capitales de Francia y de España. trae un grande surtido de dientes minerales de las mejores fábricas de Francia y de Inglaterra. Consumado en el conocimiento del mecanismo de la boca, y poseyendo cuantos procedimientos tiene la ciencia á que se ha dedicado, construye y coloca sin dolor toda clase de piezas artificiales, masticadoras incorruptibles; dentaduras que no se distinguen de las naturales. cuyos maravillosos efectos le han valido el crédito que ha gozado entre el público de varias capitales. Todas estas clases de piezas se trabajarán sobre oro y Cauchuc. Serán construidas por medio de una máquina al vapor.

Limpia la dentadura dejándola en su esmalte natural, y esta limpieza es un extremo útil, porque todas aquellas personas que tomen por costumbre el limpiarse la dentadura aun cuando solo sea una vez al año, estará libre de todo mal olor, y escorbuto y de otro cualquiera mal efecto de la boca. Igualmente hace desaparecer de la dentadura el sarro que se forma en la misma y carcome las encias hasta que el diente cae Empasta y orifica los dientes y muelas ariadas, sin causar daño ni dolor alguno, ásegur ndo su conservacion; pues son unas pastas de nueva invencion las que usa dicho señor, que impide que las caries no pasen mas adelante. Indereza los dientes á los niños de corta edad. Los padres ó encargados de los niños deben tener especial cuidado de hacer mirar la dentadura de estos especialmente cuando se encuentran en la edad de 5 á 13 años; pues que los dientes de reemplazo suelen salir imperfectos si no se tiene cuidado de extraer las raices de las primeras.

Estrae muelas, dientes y raigones con la mayor facilidad y sin causar daño ni dolor. Tambien posee un elixir odontológico para limpiar y conservar la dentadura, y pasa á domicilio para hacer toda clase de operaciones

Vive en la Plaza de Espartero núm. 16, frente la glesia del Carmen.

ACEITE DE BELLOTAS CON SAVIA DE COCO ECUATORIAL.

del inmortal autor L. de Brea y Moreno, PARA LA CALVICIE, LA GANICIE Y LA ALOPECIA.

En todos los tiempos se han hecho esfuerzos para descubrir los medios eficaces á fin de poblar de pelo las calvas. Pero ni las preparaciones de los médicos griegos y romanos, las de los inventores de la Edad Media, en que los charlatanes y productores de nuestros dias, han alcanzado reputacion tan fabulosa y justamente merecida como el BALSAMICO ACEITE DE BELLOTAS CON SAVIA DE COCO, para hacer salir el pelo en el cráneo, las cejas y la fisonomía.

El inmenso consumo que de el se hace en todas las partes del mundo, patentiza de un modo evidente la eficacia de este aceite recomendado por mas de 800 periódicos, médicos alópatas, homeópatas y farmacéuticos, el cual impide la caída del pelo le da lustre, desenreda en el acto, lo suaviza, afirma las raices, hace salir el perdido, oculta y precave as canas y cura la caspa. Exigir el busto del inventor en la etiqueta porque hay ruines falsificadores.

AGUA AROMATICA ESPIRITUOSA DEL PARNASO

para locador, refresco y iaje, mejorar las aguas, para dolores reumáticos; heridas, contusiones, mareo y sustos.

TINTAS QUÍMICAS; de todos los mas hermosos y precisos colores, hasta hoy no conocidos; las hay de negra, azul verde, roja, rosa, diamantina, etc. CAFÉ DE BELLOTAS con almendra de coco para curar la diarrea, disenteria pujos (sea cual fuere su origen.)

MAHON: Farmacia de Teixidor, calle del Castillo núm. 32.